

SUSANA T. P. DE DOMÍNGUEZ SOLER



# LOS ROCA

EN LA ARGENTINA

EDITORIAL ARMERÍAS



**Susana T. P. de Domínguez Soler** se ha desempeñado en la docencia terciaria y universitaria en Posadas, Misiones, como profesora de dibujo y pintura. Ha tenido una amplia y exitosa trayectoria en su condición de artista plástica. A partir de la década del 60 obtuvo numerosos premios y distinciones en la especialidad de dibujo y grabado en salones provinciales, nacionales e internacionales, entre otros: *Premio honor al mérito* (1974) en el área arte y cultura, otorgado por el gobierno de Misiones, *Valor más representativo*, en la Bienal de Artistas Plásticos del Interior (1975 y 1978), *Gran Premio de Honor del Nea*, en grabado (1973). Su obra figura en libros de arte, revistas especializadas, diccionario de artes plásticas, etc. Ha realizado muestras individuales en el país y en el extranjero. En forma paralela se ha dedicado a la investigación histórica y genealógica desde 1960. Es miembro de número de la Academia Argentina de la Historia e integra su comisión directiva, del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas, fundadora y vicepresidente del Instituto Urquiza de Estudios Históricos, fundadora y presidente del Centro de Genealogía de Entre Ríos, miembro de número de la Academia Americana de Genealogía, del Instituto de Estudios Genealógicos y Heráldicos de la Provincia de Buenos Aires, del Instituto

Histórico del Río de la Plata Brigadier General Enrique Martínez, miembro correspondiente de la Asociación Iberoamericana de Heráldica y Genealogía de Madrid, del Instituto Genealógico del Uruguay, del Instituto Peruano de Genealogía, del Centro genealógico de Córdoba, de Catamarca, San Juan, Rosario, Tucumán, miembro del equipo de investigadores de la Fundación Vasco Argentina Juan de Garay, que participaron en la publicación de *Los Vascos en la Argentina, familias y protagonismo* (2000 a 2014 -4 ediciones-). Es autora de *Urquiza, ascendencia vasca, descendencia en el Río de la Plata* (1992, 436 págs. Ed. Segret), *Urquiza. Bibliografía* (1999, 493 págs. Dunken), *Viñas y vinos en Entre Ríos* (1ª edición 2000, 2ª edición ampliada, 2001. Dunken), *Soler* (2004, 223 págs. Dunken), *La familia Campos* (2006, 550 págs., dos ediciones, Dunken), *Urquiza y Santa Cruz en la historia y la genealogía*, (2006, 183 págs., Dunken), *Paula Florido, su aporte a la cultura en Argentina y España* (México, 2009). Ediciones privadas: *El grabado en las Misiones Jesuíticas* (1984), *Dolores Costa, esposa ejemplar* (1990), *Santa Cándida, Saladero Modelo fundado por el General Urquiza* (1990), *Dolores Costa de Urquiza, a 100 años de su fallecimiento* (1997), *Santa Cándida, de saladero a mansión privada* (1997), *El Palacio San José, su historia, fiestas y visitantes ilustres* (2002), *Cándida García González y Joseph de Urquiza Álzaga, padres del organizador de la Nación Argentina* (2007), *El arte en Misiones 1541-2010* (Universidad Nacional de Misiones, en prensa). Ha publicado, como co-autora numerosas trabajos científicos, en el país y en el exterior.

Es invitada recurrentemente a participar de congresos y dictar conferencias en ámbitos académicos, universidades del país y del extranjero.

Ha presentado ponencias en congresos de historia argentina, historia de las misiones jesuíticas, historia del arte y genealogía en el país y en el extranjero. Ha presidido el XI Congreso Nacional de Genealogía y Heráldica, en Concepción del Uruguay, Entre Ríos, organizado por el Centro de Genealogía de Entre Ríos (octubre, 2014).

# PRÓLOGO

por Rosendo Fraga

Para algunos, la Genealogía es una ciencia por sí misma. Para otros, es una especialización de la historia. También hay quienes la ven como una disciplina auxiliar de ella.

Yo adscribo a la segunda interpretación, se trata de una forma específica o temática de la historia.

Pero no por ello, deja de ser un instrumento eficaz para entender o comprenderla.

Es en este marco que “Los Roca en la Argentina” (Editorial Armerías, Buenos Aires 2014), es un libro de Susana T.P. de Domínguez Soler, que más allá de su valor como obra de genealogía, resulta importante para entender una figura como es Julio Argentino Roca, de cuya desaparición se ha cumplido un siglo el 19 de octubre de 2014.

El árbol genealógico de los Roca permite constatar que ellos, antes y después de Julio Argentino, prestaron servicios al país en forma continua a lo largo de cuatro generaciones, algo que no resulta fácil de encontrar.

El capitán español Pedro Roca Vidiellar, natural de Tarragona, nacido entorno a los años cuarenta del siglo XVIII, llega al Río de la Plata posiblemente con la expedición de Pedro de Cevallos que toma la Banda Oriental del Río de la Plata entonces en manos de los portugueses.

Ya creado en Virreinato del Río de la Plata, es destinado a Tucumán, donde se casa con María Antonia Tejerina Medina.

Uno de sus hijos, el Coronel Segundo Roca Tejerina, nacido dicha ciudad en el año 1800, es el padre del dos veces Presidente de la Nación.

Félix Luna llamaba “personajes de segunda fila” a figuras como el padre del General Roca.

Incorporado al Ejército del Norte primero y al de los Andes después, participa bajo las órdenes de San Martín de la Expedición Libertadora al Perú. Integra el continente que órdenes de general Arenales, realiza la campaña de la Sierra.

Tras la partida de San Martín, presta servicios a órdenes del Mariscal Sucre y del propio Bolívar.

De regreso al país, se enrola en las fuerzas que luchan contra el Imperio del Brasil y será ayudante de los Generales Mansilla, Alvear y Lavalleja.

Milita en el partido unitario y combate contra los caudillos, participando en las derrotas de Lamadrid.

Tras el exilio retorna a su provincia natal e integra las tropas argentinas que a órdenes del General Alejandro Heredia, combaten contra la Confederación Peruano-Boliviana.

Enrolado en las fuerzas de la Confederación, combate a órdenes de Urquiza en Cepeda y Pavón. En esta última acción se apersona ante su hijo Julio, quien manda las últimas dos piezas de Artillería de su Ejército que siguen haciendo fuego pese a la orden de retirada, intimándolo como padre a que se retire.

Al comenzar la Guerra del Paraguay, conduce al frente de batalla el contingente de Tucumán y Salta reclutado por la contienda. Marcha también a esta guerra cuatro de sus seis hijos varones, dos de los cuales mueren en ella. Los cinco hermanos varones del General Julio Argentino Roca, tendrán actuación pública en distintos niveles y manifestaciones.

El joven oficial Julio Argentino Roca, asiste al velorio de su muerte que tiene lugar a comienzos de 1866 en el campamento de Ensenaditas. Los sesenta y seis años de entonces, significan de acuerdo a los estudios médicos del presente, ochenta y uno de hoy en términos de vejez física. Con esa edad, ha organizado el contingente de dichas provincias y lo ha conducido hasta el frente de batalla.

Su hijo Julio lo hereda en el mando del Batallón Salta que ha organizado y al frente de esta unidad se encontrará en las diversas acciones de la guerra, entre ellas el sangriento asalto de Curupayty.

¿Hubiera sido Julio Argentino Roca quien fue sin ese padre? Es una pregunta que corresponde a la historia-contrafáctica, pero sin duda el padre influyó en más de un sentido sobre el hijo.

El General Julio Argentino Roca tuvo un solo hijo varón, que también se llamó Julio, conocido como “Julito”.

Cuando muere en 1942, ha sido el dirigente político conservador con mayor actuación pública. Legislador nacional más de un mandato, Gobernador de Córdoba, Vicepresidente de la Nación, Embajador en Brasil y Ministro de Relaciones Exteriores, son los cargos más relevantes que ocupó a lo largo de casi cuarenta años de actuación pública.

Así como los Sáenz Peña son el único caso en la historia argentina que padre hijo han ocupado la Presidencia de la Nación, los Roca son el único en el que padre e hijo han sido Presidente y Vicepresidente.

Los dos siglos que median entre el nacimiento del Capitán Pedro Roca en Tarragona y la muerte de su bisnieto Julito en Buenos Aires, muestran los dos siglos continuos de constante y destacada actuación pública de los ascendientes y descendientes de Julio Argentino Roca y esta genealogía resulta fundamental para entenderlo.

Susana T.P. de Domínguez Soler, llega a este libro, con trayectoria y antecedentes en la Genealogía. Hace algunos años, su libro sobre la familia Campos,- el General Luis María Campos y sus hermanos, ascendientes y descendientes,- fue otra obra importante para comprender figuras de nuestro pasado histórico y su contexto histórico y familiar.

En este caso, el libro recopila los antecedentes de todos los descendientes del Capitán Pedro Roca en el Río de la Plata, tomando no sólo los descendientes del Coronel Segundo Roca, su hijo Julio y sus siete hermanos y sino también los que demás hijos del militar nacido en Tarragona, que son los tíos de Julio Argentino.

En conclusión, “Los Roca en la Argentina”, es un aporte útil e importante para comprender la figura de Julio Argentino Roca, que se publica en coincidencia con el Centenario de su nacimiento.

Rosendo Fraga

*Director del Centro de Estudios  
Unión para la Nueva Mayoría*